
政府研再出招助各行業捱過「夜雨」
陳茂波向海外商家派定心丸 港競爭力仍廣受國際肯定
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港聲港韻 你我家國

一千個人眼中就有一千個哈姆雷特。香港，在每
個人的印象裡都有不一樣的面孔：是維港兩岸的燈
火璀璨，是茶餐廳裡的一盅兩件，是遊人如織的購
物天堂，是電影裡的古惑仔、賭神、周星星，也是
TVB劇裡的大俠、警探、消防員……

對我來說，提起香港，耳邊彷彿響起那一首首粵
語歌曲。當我受挫氣餒時， Beyond 的《海闊天
空》、李克勤的《紅日》總能給我力量，鼓勵我堅
持理想；當我灰心喪氣時，林子祥的《男兒當自
強》讓人熱血沸騰，激勵我奮勇向前；我們唱着
Beyond的《真的愛你》來讚頌母愛，唱着譚詠麟
的《朋友》來表達友情。那一首首陪伴我們成長的
粵語歌，悠揚的旋律、優美的歌詞和真摯的情感，
都融進了深深的歲月中，變成埋藏在心底的情懷。

粵語歌可以流行，是因為它傳承了古漢語的特
徵。粵語具有完整的九聲六調，平仄有序，節奏起
伏，層次鮮明，充滿美感，本身就像一段旋律，當

它譜上一段契合的曲子，自然婉轉動
聽。粵語歌可以流

行，是因為它凝聚了香港文化。粵語歌隨着一部部
港產劇、一本本武俠小說，刻上香港文化的烙印，
早已悄然融入我們的生活，伴隨着一代代年輕人的
成長，在華人及世界各地形成流行風。粵語歌可以
流行，還因為它貼近生活，打動人心。老祖宗的語
言智慧，令粵語貼地搞笑又有內涵，還融合了不少
外來文化，讓粵語歌成為通俗與高雅交錯、傳統與
時尚交融的載體。

在我認為，粵語歌之所以可以流行，更是因為它
昂揚着愛國主義的主旋律。

上世紀80年代的電視劇《大俠霍元甲》像一陣旋
風，從香港開始，席捲了東南亞，到了內地更是收
視驚人。除了精彩的武打還有劇中強烈的愛國主義
情懷，主題曲《萬里長城永不倒》和電視劇簡直就
是渾然天成，「衝開血路，揮手上吧，要致力國家
中興」，讓人熱血沸騰。同一時期有汪明荃的《勇
敢的中國人》，是TVB經典劇集《萬水千山總是
情》的插曲，「做個勇敢中國人，熱血喚醒中國
魂，我萬眾一心，哪懼怕艱辛，衝開黑暗」，激昂的
旋律，豪邁的歌詞，愛國之情在每個赤子心中激盪。

《獅子山下》可算是愛國愛港精神的象徵，歌詞
中描寫的刻苦耐勞、關愛互助的精神，讓香港散發
獨特的魅力，成就了數不清的輝煌。正是這種精

神，在香港遇到困難和挑戰時，更體現得淋漓盡
致：2002年，香港經濟蕭條期間，時任財政司司長
的梁錦松在宣讀他的首份預算案後，朗誦起《獅子
山下》歌詞；而後，時任國務院總理朱鎔基訪港時
曾深情朗誦其歌詞，勉勵港人奮發振作，自強不
息。《同舟之情》是2013年「家是香港」運動的主
題曲，延續了《獅子山下》的精神，不只描寫港人
繼續以堅毅勤奮的性格打拚，更頌揚了香港邁步向
前、積極創新。「還有天地能前往，還有生命發
光，騰躍於鬧市海港，愛在舊城窄巷，誰也經歷過
迷惘，人間的波折在風雨中抵抗，才知胸襟多寬
廣」， 2017年的就職典禮上，新任特首林鄭月娥
引用上述歌詞，寄語「期盼與大家同行，建設更美
好的香港！」

《共同家園》展現了新時代香港面臨的新機遇，
是愛國愛港精神的新詮釋。「讓我們一起牽手追尋
一個夢，有多大不同都在同一片天空，即使多少的
風雨有你有感動，你與我心中都會懂」，過去的粵
港澳「你中有我、我中有你」，而未來的大灣區，
則是「你需要我、我需要你」。在灣區人民的共同
努力下，無聲的默契漸漸形成，當大家血脈相通、
心跳同步，大灣區也將迸發出前所未有的勢頭，迎
來輝煌的明天。粵港澳大灣區建設將為香港提供黃

金機會，期盼香港
抓 住 這 一 重 大 機
遇 ， 發 揚 香 港 精
神 ， 再 創 新 的 輝
煌。

時 代 的 風 起 雲
湧，個人的悲歡離
合，歷史的厚重滄
桑，在香港詞曲人
手中幻化為一曲曲
曼妙的樂章，既有
家國情懷的博大雄
壯，也有兒女情長
的精緻細膩。眾多
因素的綜合，使得
粵語歌聽起來，或
婉轉悠揚、纏綿悱
惻，或盪氣迴腸、
振奮人心，是青春，是情懷，也是慰藉。幾乎每人心
中都有一首難忘的粵語歌，或深吟或淺唱，或引吭高
歌，或娓娓道來，總是能夠觸碰內心深處那根弦。

哪一首是你的飲歌？

行財部 張橋鍵

■《大俠霍元甲》的主題曲
《萬里長城永不倒》充滿強烈
的愛國主義情懷。
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全港兒童遊樂場
改造料需時5年

家人買樓不涉利益衝突 聶德權就引起誤會致歉

惠民為本推政策 措施需議員支持

香港文匯報訊（記者 高俊威 ) 外圍經濟下行

及本地暴亂事件，已令香港經濟特別是運輸、

物流、旅遊、零售及餐飲等行業大受打擊，財

政司司長陳茂波昨日以「屋漏逢夜雨」為題發

表網誌，透露特區政府正研究推出第三輪紓緩

措施，冀能減輕這些行業的壓力，並透露不少

海外商家都很擔心香港的暴力事件和對基建的

破壞，更拖延了他們到港的投資計劃。陳茂波

則向他們重申，特區政府會盡力制止暴力，而

香港的制度優勢和核心競爭力仍然保持，並獲

許多國際機構肯定。

香港文匯報訊（記者 文森）就
有報道指政制及內地事務局局長聶
德權的家人在施政報告公佈前買
樓，聶德權昨日在社交媒體發文，
強調自己並沒有參與新年度施政報
告有關房屋政策的討論和制定，故
沒有構成任何利益衝突，但對可能
讓公眾有所誤會和引致負面觀感深
感抱歉，並承諾日後會更加謹慎。

無從施政報告新策受惠
聶德權早於本月2日已知會行政會

議秘書處新加入一項物業資料，涉及
兩個由其家人購入、位於深水埗的住
宅樓花。上周三（16日），新年度

施政報告公佈放寬首次置業買樓按揭
門檻，有網民即指稱聶德權家人或因
措施刺激樓市而受惠。
聶德權昨日在社交網頁貼文承

認，其家人在9月於深水埗區購入
兩個物業樓花，但有關交易屬家人
決定，自己沒有參與，業權也由家
人全部擁有。
他續說，自己在得知交易完成

後，已經按程序依時向行政會議申
報利益，且在10月初資料已上載至
政制及內地事務局網頁供公眾查
閱。
聶德權強調，自己並沒有參與新

年度施政報告有關房屋政策的討論

和制定，故沒有構成任何利益衝
突，而自己與家人亦未從施政報告
新政策得益受惠，但明白此項誤會
引起公眾負面觀感，對此他深感抱
歉，日後會更加謹慎。
行政長官林鄭月娥在回應時證

實，聶德權並沒有在內部討論參與
有關放寬按揭成數貸款的措施，和
普通市民一樣，他並不知道有關政
策會推出，不存在偷步和受惠於房
屋政策。
被問到是否反映聶德權的政治敏

感度不足，林鄭月娥表示，香港社
會目前的信任度低，在衡量事件
時，可能會將觀感位置放高一點。

新年度的施政報
告已於上周出爐，
政務司司長張建宗
昨日在網誌中強
調，儘管施政報告

未能滿足所有人需要，但政府會以堅
穩意志，一步一腳印向前邁進，而當
中不少措施需要立法會支持，期望議
員以市民福祉為依歸，讓議會工作能
順利推展。

張建宗：放膽出招解「老大難」
張建宗撰文指，香港正經歷風高浪
急的困難時期，籌備施政報告殊不容
易。正因如此，政府以更大決心、勇
氣和力度，處理困擾社會的「老大
難」問題。
行政長官林鄭月娥擺脫了過往傳統
的官方思維，放膽採納一些以往政府
有保留，但其實是不少市民樂見的政
策措施。

他明言，房屋及土地問題最嚴峻、
最棘手、最複雜，也是部分民怨的根
源。政府引入新思維着力解決，大刀
闊斧地「覓地建屋」，提出多項短、
中期措施，回應市民的住屋需求。
張建宗指出，在施政報告中，政府

一改以庫房收入為考慮的思維，考慮
新隧道落成後的交通情況，豁免多條
新舊隧道和幹道的收費，也改變了一
貫不以公帑補貼商業模式營運的企
業，決定從離島居民可負擔能力角度
考慮，建議為14條離島渡輪航線提供
補貼，減輕加價壓力，並資助其中11
條更新船隊及使用更環保船隻。
同時，政府也關心普羅市民的生活

需要，堅守扶貧助弱的信念，在扶
貧、安老服務、照顧不同兒童需要等
方面，均採取一連串措施。

與民對話 施政更貼地
張建宗指出，儘管施政報告未能滿

足所有人需要，尤其在這
個艱難時刻，即使千頭萬
緒，政府會以堅穩意志，
一步一腳印向前邁進。而
部分施政報告措施只有政
策方向或可行方案，政府
樂意用心聆聽市民意見，
問責官員會繼續走入社區
與市民對話，確保日後施
政更貼近民心、民情、民
意，並積極提升公眾參
與。
他續指，社會現時氣氛

緊張，行政長官宣讀施政報告期間亦
遭議員阻撓打斷，翌日的施政報告答
問大會同樣受到多次干擾，並特別指
出，施政報告不少措施均需立法會支
持，故期望議員以市民福祉為依歸，
讓議會工作能順利推展。
張建宗最後強調，只要香港仍處於

政治爭拗和暴力破壞之困局，任何政

策措施也難以推行，甚至將香港推至
暴力不止、法制不彰的危險邊緣，故
止暴制亂不僅是香港的當務之急，也
是社會民生和經濟發展的大前提。市
民必須與暴力劃清界線。正如施政報
告的主題：珍惜香港，讓大家攜手努
力，共建香港這個美好家園。

■香港文匯報記者 高俊威
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陳茂波表示，上星期到外地參加了
兩場國際會議，其間曾與政府官

員、聯儲局官員、智庫、評級機構、
基金經理及商界代表會面。從國際貨
幣基金組織、商界以至投資界的代表
差不多一致的共識，是環球經濟繼續
同步放緩，貿易摩擦、地緣政治局勢
等一旦轉差，環球經濟下行壓力將會
更大。
他續說，因前景充滿不確定因素，國

基會在早前發表的《世界經濟展望》報
告，再次調低今、明兩年全球經濟增長
預測，預料今年增長僅3%，是10年來
最低水平，增幅較7月時的估計再調低
0.2%。

與「逆周期」措施不謀而合
陳茂波引述國基會指，面對不利經濟

前景，全球約七成經濟體已採取寬鬆貨
幣政策應對，並認為各經濟體亦應採取
適當的宏觀經濟政策及擴張性財政政
策，特別是加大提升人力資源及基礎建
設的投入等，避免經濟進入長時間的衰
退和通縮。這與特區政府一直強調適時
推出「逆周期」措施不謀而合。
他表示，特區政府在8月中已宣佈一

系列紓困措施，連同今年初財政預算案
提出的一次性紓困措施，合共約620億
元，預計可起約2%經濟提振作用，並
會加快小型工程項目的進度，創造更多

就業機會。現時本港不少行業如運輸、
旅遊等大受打擊，政府正研究推出第三
輪紓緩措施，冀減輕它們的壓力。

籲銀行界勿「落雨收遮」
為緩解企業特別是中小企的潛在資金

壓力，陳茂波呼籲銀行業界抱着「同舟
共濟」的精神，不要「落雨收遮」，在
符合本身信貸政策和風險管理原則下，
盡力支持本港中小企對資金周轉的需
求。
他指出，金管局最近設立「銀行業中

小企貸款協調機制」，上周又宣佈放寬
「逆周期緩衝資本」要求，由2.5%下調
至2%，估計可讓銀行釋放約2,000億元

至3,000億元的額外放貸額度。
陳茂波透露，他今次接觸的海外各界

人士，都很關注香港情況和局勢發展，
不少商界代表坦言，香港的暴力事件和
對基建的破壞令人擔憂，並拖延了他們
的投資計劃。
陳茂波表明，在這些會面中，他已說
明本港情況，包括政府會盡力制止暴
力，申明基本法對香港資金自由流動及
進出的承諾，以及政府會極力維護「一
國兩制」全面和有效落實。而香港的制
度優勢和核心競爭力仍然保持，並獲許
多國際機構肯定，惟他們亦坦言，若暴
力衝擊持續，他們不得不考慮作以防萬
一的準備。

香港文匯報訊（記者 文森 ) 特區政府重視兒童的身
心發展，在施政報告中提出改造全港逾170個康樂及文
化事務署轄下的公共遊樂空間。民政事務局局長劉江華
昨日表示，不希望設施千篇一律，會參照去年改造屯門
公園兒童遊樂場的例子，預計需時約5年。若計劃成功
及受歡迎，政府會考慮擴展至其他項目。
劉江華在接受電台訪問時還表示，施政報告建議增加

多個體育總會的資助總額，由每年3億元增加至逾5億
元，希望加強培訓青年運動員，並繼續擴建體育學院，
加強體能、醫療、科技等支援工作，亦會增撥資源給港
協暨奧委會檢視章程和人手，加強監管工作，改善各體
育總會的管治。

劉江華：必聆聽青年聲音
新年度施政報告提到，建立有效渠道聆聽年輕人心聲

是重大挑戰，並將改良青年發展委員會，加強與青年溝
通。
劉江華指出，關於聆聽年輕人的訴求，關鍵在於整理

和落實回應，新訴求會隨社會演變出現，政府不奢望能
夠回應所有訴求，但必定會聆聽年輕人的聲音。

■聶德權在fb向公眾道歉。
聶德權facebook截圖

■張建宗（中）期望議員以市民福祉為依歸，讓議
會工作能順利推展。 網誌圖片

■劉江華表示改造全港兒童遊樂場，預計需時約5年。
圖為屯門公園兒童遊樂場。 資料圖片


